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“¡Bendito sea el pueblo que irradia!”.
José Martí

Un total de 312 estudiantes se 
titularon este jueves en la sexta 
graduación de la Escuela Pe-
dagógica Nicolás Guillén, del 
territorio. Disminuir el déficit de 
maestros en las aulas, que hoy 
asciende a más de 1 300, y for-
mar profesionales capaces, son 
cada curso las líneas de trabajo 
de la mayor escuela de su tipo en 
el país.

Los primeros en ser reconoci-
dos en la ceremonia fueron los 
profesores con mejores resulta-
dos durante la etapa. Mediante 
su ejemplo los egresados apren-
dieron las formas de mantener la 
educación como uno de los de-
rechos esenciales de la sociedad 
cubana.

Recibieron agasajos también 
los egresados Roxana Arredondo 
Espinosa, Liosdainy Suárez Es-
quivel, Danielly González Ferrales 
y Aydelvis Bexzabet Baratuti, de 
las especialidades de Educación 
Prescolar o de la primera infan-
cia, Especial, Primaria y de Inglés 
para este mismo nivel de ense-
ñanza, respectivamente.

El joven Dariel Cutiño Gamboa, 
del municipio de Santa Cruz del 
Sur, resultó el graduado más in-
tegral. En sus palabras de agra-
decimiento se refirió al orgullo de 
sentirse reconocido como maes-
tro y al esfuerzo que eso conlleva.

Por su parte, Idalberto Reyes 

Porro, director del centro, aprove-
chó la oportunidad para elogiar la 
participación de la “Nicolás Gui-
llén” en el sexto encuentro nacio-
nal de escuelas pedagógicas, en 
el que Camagüey obtuvo el se-
gundo lugar a nivel nacional.

Habló sobre la responsabilidad 

de los muchachos de educar en 
valores y conocimientos sólidos 
a los más pequeños. “Para todos 
los graduados están garantiza-
dos los puestos de trabajo en las 
distintas escuelas de la provincia, 
y, si lo desean, la continuidad de 
estudios superiores en la univer-
sidad”.

Ahora solo les resta incorpo-
rarse a las aulas en septiembre 
con el compromiso de continuar 
su preparación y contribuir con 
ello a elevar la calidad del proce-
so docente educativo. Llenar las 
aulas con juventud, buenas prác-
ticas y creatividad debe ser hoy 
la máxima de estos jóvenes que 
escogieron para su vida la tiza y 
el pizarrón.

La gala, realizada en el teatro 
Avellaneda, de la ciudad, estuvo 
dedicada al 117 aniversario del 
natalicio de Nicolás Guillén, a los 
60 años del triunfo de la Revolu-
ción y al Comandante en Jefe Fi-
del Castro.

• Lisyén Halles Ravelo
• Foto: Orlando Durán Hernández

Por Yasselys Pérez Chaos

Un foráneo teclea Ca-
magüey y “San Google” le 
espeta en su conexión las 
señas y los textos que la 
atan en sentido y oración a 
su condición de Patrimonio 
Cultural de la Humanidad.

Once años desde aquella 
declaratoria y la felicidad 
aún provoca el ufano ¡So-
mos Patrimonio! con que 
desde el primer día calla-
mos a todo el que quiera 
“superar” nuestra casta 
principeña y de Santa Ma-
ría. Ni la ausencia de mar 
nos desarma: el Puerto del 
nombre y sus magnitudes 
nos ahogan las ganas de 
agua y sal. ¡Somos! Somos 
unos orgullosos rotundos, 
mas con la suficiencia que 
suman 505 años de intensa 
vida, de arraigo, de identi-
dad a toda “costa”.  

Cierto que tal título es me-
nos que las 54 hectáreas de 
su Centro Histórico (solo 
una porción de este) y más 
que su denso y peculiar 
trazado de calles colonia-
les, más que una fecha de 

celebración. El rango impo-
ne retos, porque el mereci-
miento no es vitalicio.

Nosotros, tan anfitriones, 
tan dulces y claros como 
indica la otrora destreza 
para el azúcar y el gana-
do explicamos al foráneo 
cuanto tenemos y cuanto 
hemos de seguir constru-
yendo. 

No es la abundancia de 
adoquines, ni el olor a po-
taje por sus calles comer-
ciales como indicio de su 
carácter residencial, ni los 
inmuebles con altos valo-
res culturales y arquitectó-
nicos, ni siquiera el pregón 
de las jabitas de nailon, el 
hilo y el elástico, y el perió-
dico viejo, lo que nos dis-
tingue hoy.

En el mundo unas cuan-
tas son las ciudades con 
adoquines por doquier, y 
aroma de frijoles recién 
hechos, y edificios de refe-
rencia mundial, y pregones 
exóticos hasta de noticias 
que no lo son más. Ni si-
quiera la condición desde el 
2008 nos distingue, en todo 
caso nos clasifica.

Lo que hoy debiera dis-
tinguirnos, más allá de la 
cultura riquísima, sus per-
sonajes de referencia, y la 
bravura en todas las cro-
nologías, es una villa me-
jor habitada por su gente, 
más graduados en oficios 
de restauración, más inicia-
tivas dirigidas al cuidado y 
conservación de la urbe (no 
solo las de la institucionali-
dad inmediata), una ciudad 
pensada con esmero desde 
el turismo cultural. Necesi-
tamos un Camagüey pre-
servado, remozado, pero 
también más amado.

Que nuestros editores 
de Adelante en su edición 
para Internet se esmeren y 
acierten con las etiquetas 
de posicionamiento para 
que mañana cuando en la 
isla de Palawan googleen 
la mediterránea Camagüey, 
el inventario proclame este 
breviario que alienta lo por 
hacer y reclama el compro-
miso en firma de cada uno 
de sus hijos. Y claro, para 
que no queden dudas, ¡So-
mos Patrimonio!
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Por fin llegó el verano, y esta generalizada sen-
sación de felicidad y actividad al aire libre en 
calles, piscinas, ríos y playas, llenas de per-

sonas “radiantes” a plena luz del sol. Buena par-
te de esa euforia se la debemos a la serotonina, 
importante químico y neurotransmisor existente en 
el cuerpo humano que ayuda a regular el estado 
de ánimo, el comportamiento social, el apetito, la 
digestión, el sueño, la memoria, el deseo y hasta la 
función sexual.

Cuando el sol entra en contacto con la piel, una 
determinada enzima se transforma dando lugar a 
la producción de vitamina D, elemento orgánico 
esencial para multitud de procesos biológicos ga-
rantes de una buena salud. La medicina moderna 
recomienda tomar el sol 15 minutos en horas tem-
pranas, (exponiendo la cara y brazos es suficiente), 
varias veces por semana para garantizar el sumi-
nistro de esa vitamina D, lo que contribuye también 
a fortalecer el calcio, esencial para los huesos.

Sin embargo, ¡no se confíe!, el sol que incide so-
bre la piel se compone de rayos infrarrojos y otros 
tres tipos de radiaciones que actúan de manera di-
ferente y pasan factura a quien se excede con la 
exposición solar, originando debilidad, manchas, 
flaccidez, envejecimiento prematuro y otros males 
que conllevan al cáncer de piel.

Disfrute pues cada verano, pero ojo, se ha com-
probado que más del 80 % de casos de melanoma 
se podría prevenir, de evitar el sol; mas esta en-
fermedad, que en los últimos años experimenta un 
considerable aumento, especialmente en personas 
de entre 40 y 70 años, está asociada a episodios 
de quemaduras solares. Por ello es tan importante 
protegernos del Astro Rey desde la infancia, pues 
sus efectos se acumulan.

Llama la atención que ante estas reconocidas 
amenazas en cada espacio de veraneo, especial-
mente en las piscinas —donde el agua y el sol 
constituyen una magnífica combinación para que 
la piel sufra el ataque de los rayos solares— se 
prohíba usar ropa de diario cuando se sabe que 
no hay mejor barrera que el uso de camisetas con 
mangas. En realidad no existe ninguna regulación 
sobre el tema, y mientras en unas albercas lo prohí-
ben por inadecuado; otras lo permiten por saluda-
ble. La clave está en utilizar atuendo apropiado que 
cubra el cuerpo, o el uso de la sombrilla, que son 
en realidad precauciones necesarias.

En las piscinas, las medidas demandadas por la 
Cruz Roja son más estrictas, dada la limitación y 
estanco de las aguas, de allí que las prendas de 
vestir a utilizar para la protección contra los rayos 
del sol deben estar libres de grasas u otras sucie-
dades. Pero en nuestro país, a pesar de conocerse 
todas estas disposiciones, no se ha llegado a un 
acuerdo sobre el asunto. Un buen tema para zanjar 
definitivamente ahora, en el verano.

¿A dónde puede dirigirse la trabajadora que al 
llegar a casa no tiene electricidad debido a un 
problema en su vivienda, o aquel anciano que 

vive solo y se queda a oscuras en la madrugada 
por un fallo dentro de su hogar? Las historias son 
diversas, y no por hipotéticas menos reales.

Ningún organismo estatal se encarga de la insta-
lación eléctrica al interior de las viviendas, ni siquie-
ra del metrocontador cuando queda distante.

La Empresa Eléctrica tiene establecido en su Ley 
No. 1 287 llegar hasta el dispositivo de control eléc-
trico. De ahí en adelante la responsabilidad es del 
cliente; queda en manos de la población resolver 
las cuestiones en el interior de la casa, ya sea ca-
bleado, mantenimiento del sistema… mas en asun-
tos de electricidad nada es cosa de juego.

Por mencionar algunos daños podemos citar la 
mala conexión de cables, que conlleva a la quema 
de los mismos, y en los peores casos desencade-
na un incendio. Cuántas veces escuchamos decir 
a alguna persona que tuvo un alto consumo en 
su vivienda, para luego caer en cuenta de que el 
contador eléctrico asume como una carga más a 
cualquier elemento metálico que se pegue a una 
abertura en el conductor energético.

Desde que inició el año se reportaron en la pro-
vincia 24 967 quejas de la población, entre ellas 
3 664 canceladas por constituir problemas eléctri-
cos internos.

Como ilustra la cifra, son muchas las afectacio-
nes. Se trata de una cuestión compleja que implica 
consecuencias severas. Un asunto para concienti-
zarnos y no dejarlo en manos de quien simplemen-
te resuelva el problema sin ofrecer una garantía del 
servicio, de algún improvisado con el único interés 
de resolver su economía.

En la provincia se han entregado 63 patentes de 
electricista, las cuales incluyen al electricista auto-
motor (nada que ver con lo que estamos hablan-
do). Y me pregunto: ¿este número compensa la 
necesidad de los 283 980 clientes residenciales de 
la Empresa Eléctrica Camagüey?

En ninguno de los trámites para inscribirse como 
trabajador por cuenta propia se exige certificación 
o aval que demuestre la capacitación para realizar 
este tipo de tarea.

Resulta responsabilidad institucional cubrir los 
requerimientos de una población que con los años 
aumenta su caudal de equipos, no siempre adqui-
ridos en tiendas estatales y con la garantía que ello 
implica.

En la presente etapa estival, con las altas tem-
peraturas y las alternativas de entretenimiento en 
casa, aumenta el consumo de electricidad, por lo 
que los problemas eléctricos en las viviendas po-
drían incrementarse. Vale pues la alerta para todos 
y en todos los “terrenos”.

Por Liannys Juan López 
(Estudiante de Periodismo)

Particulares en terreno 
de nadie

Por Eduardo
Labrada Rodríguez

Y usted, ¿qué espera del sol?
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Del trabajo de todos salen los frutos que hacen lucir la ciudad patrimonial, 
la casa grande de la que nos enorgullecemos y a la que ahora regalamos 
nuevos esfuerzos con julio y el 26 como motivos de historia y compromiso.



InformaciónCAMAGÜEY, SÁBADO 6 DE JUIO DEL 2019

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez y 
Yanisleidy Prado Rojas

redaccionadelante@enet.co.cu
SMS: 52630322

FINALMENTE SE LLEGÓ al armisticio 
entre los vecinos de los edificios 6 y 7 
de la calle Gonzalo Moreno, entre 2da. 
y 3ra., en el reparto Garrido, de la ciudad 
de Camagüey y los organismos implica-
dos en el derrame de aguas albañales 
en esos espacios residenciales. Creada 
una comisión por la Dirección Provincial 
de Salud y revisado el caso por especia-
listas de la Unidad Municipal de Higiene 
y Epidemiología, se comprobó que la 
obstrucción que originó el vertimiento 
fue parcialmente solucionada. Para un 
trabajo completo la UEB de Saneamiento 
precisa de una inversión en las redes de 

alcantarillado. Los vecinos, y Daicy Buil 
Pérez, promotora de la queja, firmaron 
conformes la respuesta ofrecida.

TIENE RAZÓN EL Dr. René Rodríguez 
Hernández, residente en el apartamento 
No. 2 del edificio de Tío Perico No. 122. 
Es mucha la negligencia y la falta de se-
riedad de funcionarios irresponsables. 
En ese inmueble, hace mucho más de 
ocho meses falta el agua. Primero por-
que hubo un pulseo de semanas entre 
Acueducto y la Vivienda para ver quién 
cargaba con la responsabilidad. Luego, 
cuando el Gobierno Municipal autorizó 
los materiales, la obra se planificó sin fe-
cha y más tarde se les informó que no 
había recursos. Ante la nueva disyunti-
va, desde el Departamento de Atención 
a la Población de la Vivienda Municipal 
comunicaron que para mayo cambiarían 
las tuberías. Y hasta el sol de hoy.

EN LA COMUNIDAD La Estela, los tra-
bajos realizados por la OBE se debieron 
a una mejora del circuito de distribución. 

Se instaló el servicio eléctrico a las vivien-
das que lo recibían por medio de tende-
deras, o sea, que no fue una inversión 
nominalizada por el Ministerio de la Agri-
cultura. La electrificación de las CCS se 
gestiona a través del Minagri para incluir-
la en el plan de la economía, como en 
la comunidad La Luisa, de la propia CCS 
José Antonio Echeverría, contemplada 
en el plan de electrificación. Así respon-
de la dirección general de la Empresa 
Eléctrica al reclamo remitido por Gilberto 
Yorqui, inconforme por no haberse bene-
ficiado en la inversión del batey La Este-
la, que necesita “un reloj para conectarse 
al sistema de riego y producir”.

EL LECTOR Jorge Cedeño, mediante 
su cuenta personal de correo nauta, nos 
remite una foto de la tablilla colocada 
en el parqueo de bicicletas del hospital 
provincial Manuel Ascunce Domenech. 
Allí aparece un aumento en el precio del 
parqueo de tres a cinco pesos, según el 
vehículo. “Es irracional y abusivo –nos 
dice Jorge. Los funcionarios que atien-

den estos menesteres deberían evaluar 
esas anormalidades”. ¿Hasta cuándo re-
petir lo mismo?

NOS COMUNICAN QUE un nuevo y 
acogedor punto de venta de gas licuado 
liberado acaba de poner en servicio en la 
barriada, conocida por Juruquey, en esta 
ciudad, la Empresa Comercializadora de 
Combustible (Cupet). El horario de aten-
ción es el mismo del resto de los estable-
cimientos: de 7:45 a.m. a 11:30 a.m. y de 
3:00 p.m. a 6:20 p.m., de lunes a viernes, 
con excepción de los martes, que es en 
la sesión de la tarde, y los sábados en 
el régimen matutino. De los benefi ciados, 
el 83 % corresponde a núcleos familiares 
acogidos a queroseno. Con el nuevo local 
suman 17 las instalaciones de este tipo, 
dispersas en el municipio de Camagüey, 
territorio con 84 330 clientes del servicio 
liberado. Los residentes en la zona de 
Sánchez Soto serán los próximos en con-
tar con un espacio que acercará el recur-
so energético a la comunidad.

Jorge Luis Tapia Fonseca cerró 
el pasado domingo su ciclo como 
primer secretario del Partido 
Comunista de Cuba (PCC) en esta 
provincia, casi siete años en los que, 
a golpe de sudor y ejemplo, se ganó 
la admiración y el respeto del pueblo 
camagüeyano.

“No es, lo sabemos, noticia grata 
en Camagüey, donde Tapia es un 
hombre apreciado, pero la decisión 
parte de una política nacional de 
renovación que pone en manos 
jóvenes los destinos del país”, explicó 
José Ramón Machado Ventura, 
segundo secretario del Comité 
Central del PCC, quien presidió ese 
día el Pleno Provincial, en el que se 
hizo efectivo el cambio de mandato. 
El dirigente, informó, asumirá ahora 
otras tareas gubernamentales.

Al recibir a su sustituto, el tunero 
Ariel Santana Santiesteban, de 
49 años —licenciado en Ciencias 
Penales, Máster en Cultura 
Económica y Política y con 
experiencia en labores de dirección 
en esa provincia, donde fue, hasta 
el propio día, primer secretario del 
Partido—, Tapia seguro recordó 
los momentos difíciles que vivió 
en esta tierra. Su actuar en medio 
de epidemias, tras el paso de 
huracanes, impulsando la zafra, en 
los más intrincados surcos, resultó 
guía precisa para los agramontinos.

“Agradezco la bienvenida. 
Continuaré el proyecto construido 
aquí en los últimos años. Ahora soy 
un camagüeyano más”, expresó 
Santana Santiesteban, tras escuchar 
elogios y gratitudes de muchos 

de los que fueran compañeros y 
subordinados de Tapia Fonseca, 
que resaltaron el liderazgo y 
comprensión que lo caracteriza.

Varias voces hablaron de 
consagración, humildad y ejemplo; 
de su método de trabajo sin 
descanso ni conformismo, de la 
lección  post-Irma de que, cuando 
el dirigente sufre y labora junto a su 
gente, las obras se concretan, por 
complejas que sean.

Lo despiden con simpatía los 
jóvenes, con los que compartió 
una reunión para la reflexión y los 
sueños, un juego de baloncesto 
en la Universidad, una gala 
cultural en la Vocacional, y que le 
deben decenas de espacios de 
recreación; los campesinos, de 
quienes fue aliado incondicional 
al darles mejores condiciones de 
trabajo y defender sus derechos; 
los constructores, que nunca dijeron 
no a sus “caprichos” de innovación 
y fundación; los deportistas, que lo 
contaron en sus equipos, como el 
más exigente y cómplice director...

Se recapitula su gestión sobre una 
mesa de dominó, en la esquina, en 
la cola de la tienda, desde las redes 
sociales. Una idea es casi unánime: 
“Tapia dejó el listón alto”. Así se habla 
del cienfueguero que llegó a fines del 
2012 para hacernos mejor provincia, 
y aunque es el primer inconforme con 
su obra, le ofrecen el cálido “hasta 
luego” reservado para un hermano 
camagüeyano.

•Félix Anazco Ramos

Más de 70 000 trabajadores de Educación, 
Salud, Cultura, Deportes y de otras dependen-
cias de la Administración Pública en Camagüey, 
se benefician con el incremento salarial del sec-
tor presupuestado, informó Luis García López, 
director provincial de Finanzas y Precios.

A los jubilados con una pensión mínima de 
200 pesos y que en noviembre del 2018 se les 
aumentó a 242, se les eleva ahora a 280, y los 
que entonces no tuvieron incremento sobre esa 
cifra, llegarán a 300. Se ajustan además los de 
la escala de 270 a 320, los de 305 a 350, los de 
340 a 385 y así hasta corresponder todas las 
pensiones por debajo de 500 pesos.

Referente a los precios mayoristas y minoris-
tas, la política trazada por el país es invariable y 
no puede haber confusión alguna. García López 
argumentó que el acuerdo vigente del Conse-
jo de la Administración Provincial formula, por 
ejemplo, que los carretilleros que adquieran 
productos en el mercado estatal, al salir del es-
tablecimiento deben hacerlo acompañados de 
una factura o documento oficial que precisa el 
precio de compra, y no podrán obtener un divi-
dendo mayor que el 50 % del valor original.

También explicó que las plazas vacantes de 
las unidades presupuestadas no se cubrirán en 
estos momentos, aunque se establece excepcio-
nalmente alguna prioridad para la cobertura de 
maestros, bajo la aprobación del vicepresidente 
del Órgano de la Administración Provincial.

Al ejercicio de control, además de los inspecto-
res de la Dirección Integral de Supervisión (DIS) 
se integra otro personal, investido de autoridad 
legal y capacitado para ejercer esas funciones.

Isabel González Cárdenas y Luis Sisto Mora, 
máximas autoridades del Poder Popular y del 
Órgano de la Administración en Camagüey, ins-
taron a los cuadros de dirección de las entida-
des estatales vinculadas con el sector privado a 
velar porque las medidas regulatorias se cum-
plan según la ley y se manifiesten en precios de 
productos alimenticios y servicios asequibles a 
la población. Llamaron a los camagüeyanos a 
denunciar a quienes pretendan subir precios ar-
bitrariamente y a las autoridades competentes a 
actuar de inmediato ante cada caso detectado.

•Enrique Atiénzar Rivero

•Rolando Sarmiento Ricart

El sobrecumplimiento de las ventas totales y 
mayor eficiencia económica, la aplicación de es-
trategias de venta que garantizan incrementos en 
el valor agregado bruto, la productividad del traba-
jo y el salario medio, así como el crecimiento del 
total de ingresos, son solo algunos de los méritos 
del 2018 que avalan la condición de Vanguardia 
Nacional de la Empresa Provincial de Turismo de 
Ciudad Santa María.

En la entrega de la bandera que acredita la 
más alta distinción de la Central de Trabajado-
res de Cuba (CTC), Miguel Ángel Leyva Cruz, 
director de la entidad, exhortó: “En las condi-
ciones económicas difíciles que atravesamos, 
estamos obligados a hacer mejor las cosas, 
buscar mayor satisfacción de nuestros clientes, 
contando siempre con los trabajadores”.

Aportó a ese reconocimiento que la Unidad 
Empresarial de Base Logística, la casa del cho-
colate La Ópera, los bicitaxis Andariegos, los 
restaurantes El Ovejito y La Isabela y el bar Ca-
sablanca, recibieran merecidas distinciones.

También la Oficina Comercial de Avellaneda, 
perteneciente a la Empresa de Telecomunica-

ciones de Cuba (Etecsa), obtuvo esta semana 
la bandera que la acredita como Vanguardia Na-
cional. Recibieron la condición de distinguidos 
las divisiones territoriales de Copextel y Desoft, 
así como el Centro Telefónico de Santa Lucía.

Entre 80 colectivos de todo el país y seis de 
Camagüey, sobresalió la oficina comercial de 
Avellaneda por sus resultados integrales, sobre 
todo el 105 % de cumplimiento de los ingresos 
del 2018, las 243 horas de trabajo voluntario 
que realizaron sus trabajadores y los múltiples 
aportes en divisa al sistema de Salud.

María de los Ángeles Mesa Pérez, se cretaria 
general del Sindicato de los Trabajadores de 
las Comunicaciones en el territorio, resaltó los 
aportes a la economía provincial de los centros 
reconocidos y los exhortó a continuar en la ba-
talla económica, priorizando la calidad de los 
servicios y el cumplimiento de los planes de pro-
ducción.

•Jorge Enrique Jerez Belisario
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Por Yurislenia Pardo Ortega. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Siete kilómetros aproximadamente 
recorre el joven acarreador Carlos 
Estenoz Toledo desde la casa de 

los campesinos hasta el centro de acopio 
de leche La Campiña, perteneciente a la 
cooperativa de créditos y servicios (CCS) 
José Antonio Echeverría, del municipio de 
Camagüey. Poco más de 300 litros (l) tras-
lada cada jornada en las cantinas sobre un 
carretón tirado por caballo.

El pasado 1ro. de julio, Carlos no pudo 
entregar toda su carga y se vio obligado 
a devolver unos 130 litros porque no ha-
bía espacio en los termos para guardarlos. 
“Volví rápido a regresarla a los campesi-
nos para que no se  echara a perder, si 
no tendría que pagarla. Ellos no pudieron 
recibir su dinero, ni yo cobré por el tras-
lado”, dijo.

Otros campesinos pertenecientes a esa 
CCS sufrieron igual percance, nos cuenta 
José Manuel Morejón Sánchez, quien se 
entrena como técnico de laboratorio en el 
mencionado punto. “En esa ocasión se vi-
raron entre 400 y 500 l porque el domingo 
30 de junio el carro del lácteo solo se 
llevó el contenido del termo número uno. 
Los 900 del número dos no, pues según 

el carrero tenía un olor extraño. La leche 
presentaba buena densidad y no estaba 
ácida, aun así decidieron dejarla y eso 
provocó que al día siguiente no hubiese 
capacidad. A las 4:00 p.m. del 1ro. de julio 
la recogieron, más de 24 horas después”.

“Resulta la primera vez que eso ocurre, 
asegura Nelvis Recio Espinosa, también 
técnica de laboratorio. El problema más 
frecuente con el Lácteo es que los ca-
rros llegan muy tarde, en ocasiones de 
madrugada”.

MÁS VALE TARDE QUE NUNCA

Pedro Gómez Acevedo, jefe del de-
partamento de acopio en la Empresa de 
Productos Lácteos Camagüey, explicó a 
Adelante las dificultades que tienen para 
cubrir las 95 rutas donde se acopia la le-
che fluida. De un total de 116 camiones, 
solo 60 se encuentran en funcionamiento. 
Esa situación es más comprometida en 
los municipios de Camagüey, Guáimaro y 
Jimaguayú.

No obstante, el directivo insistió en que 
la indicación del Lácteo es que de afec-
tarse la calidad del producto por la demora 
en la transportación, se recoja en una se-

gunda o tercera vuelta, sin alterar el pago 
al productor. “Cuando por cualquier razón 
no quepa en el termo de frío, orientamos 
entregarla hecha queso o dejarla en el 
punto en las cantinas para recogerla”, in-
sistió el directivo.

“En las últimas semanas se recibieron 
piezas para rehabilitar algunos carros. 
Priorizamos el alta de aquellos que no 
pueden transitar por problemas con la 
inspección técnica y seguimos trabajando 
para mejorar esa situación antes de que 
termine la actual etapa del pico produc-
tivo”, apuntó.

De junio a octubre ocurre en Cama-
güey la llamada “zafra lechera”, período 
en  que acopiamos aproximadamente el 
57 % de todo el compromiso de la provin-
cia, que  este año asciende a 91.7 millo-
nes de litros. Se estima que el 30 % de lo 
que se produce en Cuba sale de potreros 
camagüeyanos.

Si comparamos la situación con la reali-
dad de hace seis años, resulta sin dudas 
mucho más favorable. En ello influye la 
instalación de los centros de enfriamiento, 
que comenzó en el 2013 y suman 174 en 
el territorio. Los mismos garantizan que el 
79 % del alimento que va a la industria esté 
frío. Mas el ineficiente transporte y el cues-

tionable proceder de algunos carreros en-
cienden bombillos rojos en uno de los ren-
glones productivos más importantes de la 
demarcación.

Hay que velar por cada eslabón de la 
cadena productiva, desde el guajiro que 
ordeña, el punto de frío, los carreros, 
hasta las capacidades y condiciones en la 
industria. Un alimento tan importante, hoy 
insuficiente ante la demanda de la pobla-
ción, no puede perderse. De leche, hasta 
un litro cuenta.

Cada litro cuenta

Por Gilberto Rodríguez Rivero y Talia M. Velázquez Maza (Estudiante de 
Periodismo). Foto: Orlando Durán Hernández

Las naves alojan en su vientre 
enormes moles mecánicas. 
En una especie de clínica de 

rehabilitación trabajan por regre-
sar, con sus brillos originarios, 
a locomotoras y vagones a los 
pasillos metálicos. Camagüey 
posee la única instalación del 
país capaz de reparar esos me-
dios, en los talleres del reparto 
Garrido.

Pese a los años de explotación, 
y el cansancio de las tecnologías, 
la profesionalidad de muchos 
especialistas resucita equipos, 
ahorrando a la economía nacio-
nal la inversión de miles de pesos 
en moneda convertible que se 
requirirían para adquirir nuevas 
unidades.

EQUIPO MULTIDISCIPLINARIO

Alexander Olivera Villalobos, 
jefe del taller de reparación de lo-
comotoras de la actual Empresa 
de Equipos Ferroviarios, co-
manda la “tripulación” encargada 
de las labores de mantenimiento 
general y medio, y de los diag-
nósticos de componentes nece-
sarios para recuperar el medio de 
transporte.

Ser los únicos capaces de asu-
mir este encargo implica mayor 
cuota de responsabilidad, por 
suerte cuentan con “mecáni-
cos de gran experiencia, gente 
calificada”.

—¿Faltan trabajadores?
—Prácticamente no. El sentido 

de pertenencia es alto, aunque 
debemos incorporar gente joven, 
el relevo. En ese propósito avan-
zamos con el apoyo de la Univer-
sidad y el Politécnico.

“Recuperar una locomotora re-
sulta un proceso difícil. Cuando 
alguna llega se le hace una eva-
luación integral. En dependencia 
del dictamen se repara o le da-
mos baja técnica”.

La calma a veces se apodera 
del intercambio, pero no falta el 
ruido ensordecedor en algún que 
otro momento.

“En el 2019 corresponden cua-
tro atenciones especiales (incor-
porarle a la locomotora piezas 
nuevas y rehabilitaciones), ade-
más de dos generales, ya rea-
lizada y otra en proceso. Estas 
acciones son con máquinas de 
alto porte, de procedencia china 
fundamentalmente”.

Con orgullo hablan de la 52529, 
el más reciente “parto” de la en-
tidad. “Fue casi capital lo que le 
hicimos. Más de 290 niveles de 
renglones de piezas le fueron 
incorporadas”.

Alrededor de siete especiali-
dades participan en la atención 
de las locomotoras, y gracias 
a la experiencia ganada en 
el transcurso del tiempo, ha 
permitido aplicar no pocas in-
ventivas sustitutivas de partes 
importantes.

Juan Montes Valdeolla, jefe 
del Departamento Técnico Pro-
ductivo, aborda la pendiente 
inversión que permitirá inyectar 
nuevas tecnologías e infraes-
tructura, un proyecto necesario 
para asumir el trabajo en mejores 
condiciones.

Uno de los grandes sueños del 
colectivo es recuperar la 52501, 
la locomotora china que montó 
Fidel. “Debemos terminar su re-

paración general para el 13 de 
agosto, fecha del natalicio del 
Comandante en Jefe, y adicio-
nalmente colocarle una tarja de 
bronce que recoja el suceso”. De 
momento, según Montes, para 
el venidero 26 de Julio está en 
“punta” la entrega de la 71059, 
de procedencia rusa.

GENTE CON CHISPA

Jorge Luis Rodríguez Fernán-
dez, de 29 años, se desempeña 
como jefe del taller de aire y truck. 
Por su consagración y esfuerzo, 
destrezas y deseos de hacer, no 
solo es uno de los trabajadores 
más destacados, constituye pro-
puesta para el cargo de jefe de 
taller. Y por si fuera poco, es un 
activo anirista.

“Nuestra labor principal —re-
fiere— es la innovación. Con-
tamos con un taller grande, 
dividido en varias áreas, en-
cargadas de fabricar tuercas y 
tornillos”.

Se hacen las piezas especiali-
zadas como los sopladores de 
los motores y las tapas de los 
motores de los truck.

Encargado de la parte de se-
guridad y movimiento de la loco-
motora, Jorge Luis verifica igual-
mente que el trabajo se haga, 
tenga calidad y rinda para ejecu-
tar cualquier viaje.

Las dificultades no escasean. 
Afirma que el problema funda-
mental se presenta cuando no 
cuentan con las importaciones 
para fabricar las piezas especia-
lizadas, lo que dificulta y atrasa 
las reparaciones programadas. 
Pero se crece: “Me gusta lo que 
hago, y por ello me he dedicado 
a innovar. Aquí trabajamos con 
hierro, grasa y muchas veces al 
sol. Requiere sacrificio y tiempo. 
Me gusta lo que hago, y por ello 
me he dedicado a innovar. Las di-
ficultades no son obstáculos su-
ficientes cuando se tienen ganas 
de hacer”.

Cerca está Jorge Luis Muñoz, 
de 50 años, e integrante entu-
siasta de la ANIR del centro. 
Mecánico A de equipos de aire 
(frenos de locomotora), y con 
largo ejercicio de esas funcio-
nes. A nuestra insistencia y con 
el apoyo “del otro Jorge Luis”, 
confiesa:

“Adapté a una máquina híbrida 
(por la cantidad de partes de 
otras locomotoras), la Solcar, de 
Villa Clara, unos cilindros chinos; 
además, diseñé una planta de 
comprobación de rayadores de 
ese país”.

Las válvulas de seguridad de 
los equipos del gigante asiático 
también llevan su ingenio, como 
los coches llegados de allá.

¿Falta algo?, le preguntamos. 
Sonríe y calla. Montes Valdeolla le 
recuerda “el sistema de corneta 
en las locomotoras”. Asiente. “Así 
es”, y expone que en la atención 
a ellos como miembros de la 
ANIR hay mucho por hacer.

“Antes de que expire el 2019, 
recordó Montes, el objetivo es 
realizar seis tratamientos gene-
rales, sin descuidar las otras re-
paraciones previstas por la Unión 
de Ferrocarriles de Cuba, a la 
cual nos subordinamos como 
entidad”.

Los problemas allí no lo son 
tanto, gracias en buena medida 
a una voluntad que se resiste a 
las limitaciones de tecnologías y 
piezas de repuesto; con ingenio 
probado y un apego casi filial a 
su hacer, las carencias les hacen 
crecerse. La clínica de locomoto-
ras anda a todo tren.

Una clínica de locomotoras
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Leandro Pérez Pérez/Archivo

“En los 'servis' el petróleo está 
muy caro, si lo compro legal-
mente tengo que subir el pa-

saje porque no me da la cuenta. 
Me mantengo en esto porque sé 
dónde puedo comprar más bara-
to”, comentó el joven del almen-
drón cuya identidad nos compro-
metimos a no revelar, poco antes 
de salir a dar una carrera. Como 
él, había cerca de una decena más 
allí. Su caso no es una excepción.

¿Es normal la venta ilegal de 
combustible en Cuba, tanto de 
diésel como de gasolina? No lo 
parece, sobre todo cuando fue 
calificado de inadmisible por el 
presidente Díaz-Canel. Inadmisi-
ble y todo, el fenómeno se man-
tiene —para conveniencia tanto 
del que oferta como del que de-
manda— ante los elevados pre-
cios de la red de servicentros. 
Este es un comercio basado en 
el desvío de recursos destinado a 
otros fines, como el transporte y 
la producción de alimentos.

En Cuba existen unos 16 000 
transportistas alternativos que se 
dedican al traslado de pasajeros y 
cargas, pues el Estado no puede 
responsabilizarse del 100 %. Ellos 
debieran adquirir en los servicen-
tros a precio minorista el combus-
tible para moverse (que en el caso 
del diésel es de 1.00 CUC por litro). 
Mas queda para la teoría; en la 
práctica parecen tener otras ofertas.

OFERTA

Según varios indicios, la com-
pra-venta ilegal se mantiene. 
Mas, ¿de dónde sale?, sobre 
todo en tiempos en que hay me-
nos, a partir de los recortes que 
se aplican al sector estatal. Dicho 
en cifras, al cierre de mayo se 
habían vendido a ese segmento 
unos 988 000 litros de combus-
tible menos que en igual período 
del 2018 –147 600 de gasolina y 
840 400 de diésel. 

Según Miguel Catalá Borges, 
contralor jefe en la provincia, 
en el primer trimestre del 2019 
examinaron tres entidades so-
bre este tema, dos salieron con 
resultados aceptables y una de-
ficiente. En esta última, además 
del descontrol en papeles, se 
desconocía el destino de más de 
3 000 litros de combustible, de 
ellos casi 1 900 de diésel, con un 
importe de 1 435 pesos.

Ya con sentencia firme del Tri-
bunal, un ejemplo prende las 
alarmas: más de 500 litros de ga-
solina fueron robados de una en-
tidad nuevitera. En otro territorio 
también se desconoce el destino 
de 600 litros de diésel que debie-
ron ser utilizados en labores agrí-
colas. Por separado pudieran pa-
recer cifras insignificantes, pero 
téngase en consideración que 
son solo dos de ocho casos ra-
dicados por los tribunales cama-
güeyanos, en los que no cuentan 
los que trabaja el Ministerio del 
Interior y a los que no tuvimos 
acceso.

Sin que se convierta en cam-
paña y mucho menos en una ca-
cería de brujas, sin irrespetar las 

garantías, hay una política judicial 
de rigor con estos casos. “Hay un 
estricto seguimiento, no solo por 
los jueces ponentes, también por 
la dirección del Tribunal, en cual-
quiera de las modalidades delic-
tivas, respecto a la temática de 
las pruebas y, sobre todo, para 
conocer las vulnerabilidades que 
originaron el delito. Las princi-
pales tipicidades delictivas son 
apropiación indebida, robo con 
fuerza, receptación y hurto, sobre 
todo con el diésel”, explicó Bels-
aida Pérez Rodríguez, vicepresi-
denta del Tribunal Provincial.

En un país que invierte en un 
año en la compra de combustible 
más de 3 000 millones de dóla-
res, resulta intolerable el escape 
al mercado negro, donde algu-
nos con mayor discreción y otros 
“a la cara”, hacen el pan con lo 
que no les pertenece. Según esti-
mados, en Cuba se desvía el 8 % 
del combustible que entra. Duele, 
sobre todo cuando se conoce 
que solo producimos el 40 % del 
que se consume. 

 Roberto Escalona Durán, di-
rector de fiscalización de la Ofi-
cina Nacional de Uso Racional de 
la Energía (Onure), explicó que 
entre las violaciones más detec-
tadas en las inspecciones —pla-
nificadas o no— está la ausencia 
al dorso del comprobante que 
emite el POS de nombre y firma 
del chofer, así como la chapa del 
vehículo que habilitó. Cuando no 
se declaran esos datos, que exi-
gen la Instrucción 5 del Ministerio 
de Economía y Planificación y la 
Resolución 152 del Ministerio de 
Energía y Minas, se considera 
combustible sin justificar.

“Encontramos falta del auto-
control sistemático: parece algo 
muy difícil en muchas institucio-
nes contrastar el comprobante 
de consumo con la hoja de ruta; 
se manipulan estas, pues no se 
corresponde la cantidad de kiló-
metros con el recorrido que se 
declara, y lo que es peor, no coin-
cide el supuesto trayecto con el 
servicentro donde se habilitó. 
Tampoco tienen siempre la tar-
jeta personalizada por vehículo”, 
explicó Escalona Durán. En el pri-
mer trimestre salieron deficientes 
ocho entidades camagüeyanas, 
a las que se sumaron tres que no 
justificaron el combustible, y de 
esas solo una se preocupó luego 
por hacerlo.

PREGUNTA QUE VALE 
MILLONES

El combustible en los ‘servis’ 
está caro y pareciera que se in-
ventó en Camagüey una fórmula 
alternativa para mover los 390 
carros autorizados al trabajo por 
cuenta propia que utilizan diésel. 

Los niveles de venta de ga-
solina en efectivo en el 2018 se 
mantuvieron estables y crecie-
ron respecto a otros años más 
de ocho millones de litros. Ello 
contrasta con los 65 618 litros 
de petróleo que se vendieron 
en efectivo en igual período. 
Dicha cifra da un promedio de 

180 litros diarios, los cuales, divi-
didos entre 390 vehículos que le-
galmente no tienen otra forma de 
adquirirlo, resultan en un risible 
0.46 litros por jornada. Entonces, 
¿caminan con agua?

Este año, a partir de los recor-
tes en las asignaciones estatales 
y mayores medidas de control, 
el promedio diario ascendía, al 
cierre de mayo, a 504 litros. No 
obstante, sigue siendo increíble 
el promedio de litros por autori-
zados al TCP: 1.25 litros. A pesar 
de que las ventas en efectivo han 
aumentado, todavía hay una fuga 
bastante grande, enfatizó Esca-
lona Durán,  “más cuando se es-
tima que el consumo promedio 
en el día oscila entre 30 y 40 litros 
cada uno”.

La realidad apunta a que la sus-
tracción ilegal de combustibles de 
las empresas viene desde hace 
años. Las medidas más drásticas, 
desde la ubicación de trabajado-
res sociales en los servicentros, 
un amplio proceso de reordena-
miento, la informatización del pro-
ceso, hasta recortes en las cuotas, 
no han dado resultado.

No puede ser que con varios 
grupos de inspectores dedica-
dos al transporte, ninguno tenga 
dentro de sus objetivos chequear 
la legalidad del combustible con 
que operan. Hay que pasar ya de 
las medidas y las políticas a un 
modo más efectivo de control.

CONTROLAR ¿PALABRA 
CLAVE? 

Si bien algunos piensan que 
no es en los servicentros el lugar 
donde se controla este fenómeno, 
por ser multifactorial, sí desem-
peñan un rol en el cumplimiento 
estricto de lo normado. En ese 
sentido la Instrucción No. 5/2015 
del Ministerio de Economía y Pla-
nificación es clara, desde el 28 de 
octubre del 2015 solo se permite 
una venta máxima de 20 litros de 
combustible en recipientes que 
ofrezcan seguridad, y posean 
tapa hermética. Y cuando el pro-
ducto sea diésel, se podrá incre-
mentar la venta hasta 208 litros 
con una autorización del Vicepre-
sidente del Consejo de la Admi-
nistración Municipal que atiende 
los portadores energéticos.

Durante el primer trimestre del 
año se hicieron varias inspec-
ciones de la Onure, una de ellas 
fue en la Empresa de Ferrocarri-
les Centro Este de Camagüey. 

Al revisar y solicitar documentos 
se constató que no existían los 
planes de medidas para solucio-
nar las deficiencias, los trenes de 
carga, patio y servicio no tenían 
registros de hojas de ruta, que no 
estaban foliadas ni contaban con 
la firma del encargado de habili-
tar. El procedimiento de sistema 
de control de flota de GPS era 
insuficiente, pues faltaba el análi-
sis con su resultado. En una Em-
presa que mueve en un mes más 
de 262 000 litros de combustible 
se deben extremar las medidas, 
sobre todo cuando hay locomo-
toras que salen hasta con 5 000 
litros en una tarjeta.

Los niveles de consumo varían 
de acuerdo con la carga, explicó 
Eduardo Guerra Vázquez, direc-
tor adjunto para Camagüey de la 
Empresa de Ferrocarriles Centro-
Este, “por cantidad de coches 
y variables del terreno, lo que 
hace muy difícil el cálculo. Hay 
que apelar a la conciencia y ele-
var los mecanismos de control. 
A partir del monitoreo por GPS, 
si se detiene el tren se sabe, no 
obstante, aprendieron hasta a 
sacar el combustible con el tren 
circulando, además de que algu-
nos técnicos energéticos se van 
por los bajos salarios. Mas se 

ha enfrentado con más rigor 
el robo y este año varias tri-
pulaciones han tenido que 
responder”.

Azcuba es otra de las cinco 
entidades que más petróleo 
consume en Camagüey. In-
cluso, hay un mito de que en 
zafra se vende menos com-
bustible en efectivo, sobre 
todo en aquellos territorios 
con centrales azucareros. 
Melba García González, di-
rectora adjunta de la Em-
presa Azucarera en la pro-
vincia, comentó que desde el 
2009 el entonces Ministerio 

aprobó la Política Diésel para un 
mejor control de ese recurso. 

“Son cuatro bloques: caña, 
zafra, combustible agropecua-
rio y combustible administrativo. 
Ocho millones de litros es una 
cifra considerable, y por tanto 
cada empresa tiene un grupo de 
inspección que cuenta entre sus 
misiones ese control. Se le presta 
especial atención a que los equi-
pos estén regulados y no exista 
deterioro en los índices de con-
sumo. Este año nos jugaron una 
mala pasada las condiciones del 
terreno y el traslado  a grandes 
distancias para cortar caña. Se 
analiza el consumo y se monito-
rean las tarjetas mediante la web 
de Fincimex, porque el autocon-
trol es fundamental”.

Adelante intercambió también 
con directivos de la Empresa Pro-
vincial de Transporte y Tranzmec, 
dos caras de una misma moneda, 
una con problemas como la no 
personalización de las tarjetas y 
la otra, a pesar de utilizar gran-
des volúmenes de combustible 
muestra que pueden disminuirse  
los riesgos.

Entre enero y mayo se realiza-
ron 403 acciones de control a las 
empresas más consumidoras de 
combustible, según informe pre-
sentado en el Consejo de la Ad-
ministración Provincial.

El país no aguanta más desangre 
por ese concepto, pero la oferta y 
la demanda de gasolina y dié-
sel sigue. No basta ahora una 
cruzada, pues está demostrado 
que las campañas son contra-
producentes. La venta mediante 
tarjetas magnéticas y con precios 
diferenciados a porteadores pri-
vados, lleva varios años en es-
tudio, pero en la concreta nada. 
Resolverlo sería una manera de 
encontrar la respuesta a la pre-
gunta del millón.

La pregunta del millón

Trescientos noventa vehículos particulares que requieren diésel registra la Onure 
en Camagüey. Según sus rutas, deben promediar entre 30 y 40 litros diarios. Esa 
cuenta no cuadra con lo que se vende en los servicentros.
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A cargo de Yanetsy León González

No se vive a plenitud este paseo si no se suda, si no se arro-
lla, y arrollar quiere decir gozar la fiesta en la esquina o 
desde la acera donde se mira y se baila, pues espontá-

neamente los camagüeyanos salen a la calle cuando hay paseo, 
porque aman y defienden su San Juan.

Las congas Los Comandos y Los Comanditos ganaron los 
grandes premios de los paseos de adultos e infantil, respectiva-
mente, como confirmación de la voz popular con las certezas del 
relevo de la tradición y la tradición del relevo.

“Se ha visto un cambio generacional favorable. La juventud se 
va apropiando del paseo del San Juan. Esa juventud ha elevado 
la conga camagüeyana y garantiza un futuro”, comentó la presi-
denta del jurado, la bailarina Elsa Avilés.

El jurado reconoció a Reinaldo Echemendía, encargado de la 
comisión del paseo, por el trabajo sostenido a favor de la partici-
pación en ese espectáculo como un estímulo para las personas 
con mejores condiciones y cualidades.

“Se gana en imagen y en decencia”, subrayó Elsa Avilés, y 
luego refirió el estudio sociomusicológico que emprende el 
maestro Echemendía, acerca de la influencia positiva de la conga 
en la conducta de los jóvenes como experiencia colectiva, y a su 
vez, el aporte de ellos a la musicalidad de esa agrupación.

PREMIOS DEL PASEO INFANTIL
GRAN PREMIO: Conga Los Comanditos (también mejores vestuario y 

farolero: Alex Kieri Valero).
CARROZAS: 1er. lugar, Baila Conmigo (también mejores vestuario y 

bailarín:  Elier Estrada); 2do., Ecos del Tínima (también mejor coreografía 
de Roberto Huelga, bailarina: Rachel Álvarez, y pareja de baile: Yoani 
Sánchez y Juan Javier Hernández); y 3ro., Camagüebax (también mejor 
modelo: Lilian Daniela Herrera).

COMPARSAS: 1er. lugar, Los Luceritos (también mejores vestuario, co-
reografía, cuerpo de faroleros y bailarines: Daykel Céspedes y Damaris 
Pérez León, y modelo: Yenicet Toscano); 2do., desierto; y 3ro., Renacer 
del Mañana.

CONGAS: 1er. lugar, Los Farolitos; 2do., La Arrolladora (mejor cuerpo 
de farola), y 3ro., Los Retoñitos (también mejor quinto, de Henry Basulto, 
y estandarte de Leonardo Díaz). Mejor modelo: Los guaracheros.

PREMIOS DEL PASEO DE ADULTOS
RECONOCIMIENTO ESPECIAL: Parrandas de Remedios.
GRAN PREMIO: Los Comandos.
CARROZAS: 1er. lugar, Cultura (también mejor diseño); 2do., Transpor-

te (además de mejores modelo: Dianela Escalona, coreografía: Alejandro 
Luis Zaldívar y vestuario); y 3ro., AzCuba.

COMPARSAS: 1er. lugar, Los guaracheros del San Juan (también mejo-
res modelo como conjunto, coreografía, vestuario, pareja de baile: Haina 
y Neiar y quinto de Walterio Almanza); 2do., Las Estrellas (también mejor 
charanga); y 3ro., Los Luceros.

CONGAS: 1er. lugar, Los Retoños; 2do., La Arrolladora (también me-
jores conjunto de farolas y vestuario); y 3ro., Las Estrellas. Mejor farolero: 
Jorge Santana Borrero, de la conga Los Caribes. Mejor quinto: Los Comandos.

La vuelta a Cuba en 80 días no es un sueño 
sino la exitosa gira de verano del proyecto 

Fiesta de Maravillas, perteneciente al Circo Na-
cional de Cuba. Dobles funciones desde el 1ro. 
al 4 de julio ofreció el elenco en el Teatro Prin-
cipal, donde fueron invitados de manera espe-
cial pobladores de la cooperativa Piti Fajardo.

Carcajadas y aplausos mereció el espectáculo, 
por sus payasos, magos, equilibristas, traga-
fuegos, malabaristas y la domadora de cocodrilos.

“Nos encantaría ofrecer nuestro arte entre marzo 
y abril del 2020 en todos los municipios de Ca-
magüey”, dijo el guionista, productor general y di-
rector artístico, Armando Benítez.

La revista Senderos, en su 
número 20, será presentada 
hoy en el espacio Sábado 
del Libro, a las 10:00 a.m. en 
la librería Antonio Suárez, 
de la populosa calle Maceo.

Esta edición pondera la 
labor encomiable de la Ofi-
cina del Historiador de la 
Ciudad de Camagüey para 
mejorar el bienestar del 
pueblo, de resaltar la histo-
ria del territorio y de conser-
var la autenticidad de nues-
tra cultura.

En 32 páginas, destaca 
igualmente por la sobrie-

dad en los trabajos que la 
integran, la diversa índole 
investigativa de los auto-
res, y el fomento del co-
nocimiento. Se aprecia la 
voluntad de creadores y 
directivos por lograr mayor 
realce para una publicación 
que difunde la memoria his-
tórica, sus contornos loca-
les, el patrimonio cultural, y 
aspira a ser testimonio de la 
recuperación constructiva 
de una ciudad que disfruta 
505 años de existencia.

•Jorge Santos Caballero 
(Editorial Ácana)

Maravillas de Circuba
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De Oriente a Camagüey. Comparti-
mos la alegría de varios galardones 

recientes de autores camagüeyanos. En Manzanillo, Yoandra 
Santana Perdomo obtuvo el Premio de Poesía Manuel Navarro 
Luna con el cuaderno Postales de agua. Poco después, desde 
Holguín nos sorprendió Lourdes Mazorra López, con el Premio 
Celestino de Cuento por Las fauces. En Las Tunas, Randoll 
Machado Hernández ganó el premio nacional Cucalambé en 
la categoría de décima escrita, por el cuaderno Amagos diur-
nos, y Nitza Núñez, por Voces, en Canto alrededor del punto. 
Enhorabuena.

Falta andar con el lector al lado
Las Jornadas de ArteCómic prometen mu-

cho. En especial la novena edición generó 
grandes expectativas con la aspiración de ser 
la convención cubana del cómic contempo-
ráneo. Con esos aires llegó al Recinto Ferial.

Si miramos ese espacio solo por la discretísima 
concurrencia de alrededor de 200 personas en un 
lugar por donde han circulado 10 000 en un día, 
omitiríamos lo mejor del intento: la posibilidad de 
realizarse, pero lleva integraciones.

El propio director del Recinto Ferial, Silvio García 
Varas, no consideró un fracaso esa parte del 
evento. “La idea es buena”, dijo antes de insistir en 
la importancia de divulgar las cosas con tiempo y 
de organizarse mejor.

ArteCómic fue una fiesta para la comunidad cer-
cana, atraída hasta el segundo nivel del pabellón 
grande, donde el Joven Club de Computación dio 
charlas, copió gratis La Mochila 127 y logró simul-
táneas con el videojuego cubano Fernanda.

Héctor Sedeño, instructor de El Cristal, no pensó 
que tendría éxito el alquiler de computadoras, la hora 
a dos pesos (MN), y la de tabletas a tres. Se equivo-
có. Por iniciativa creó un código QR para promover el 
evento y los servicios de infoalfabetización.

Su colega Jany Liz Sosa, instructora del Bosque 
Tecnológico, estaba feliz por el entusiasmo de los 
habitantes de la zona y del público variado; desde 
niñitos hasta adultos mayores subieron las escale-
ras para jugar ajedrez electrónico.

También hubo opciones específicas del mundo 
de la historieta, pero han de potenciarse para que 
el evento conecte con el gran público. El esfuer-
zo del Consejo Provincial de las Artes Plásticas 
merece la implicación de otros proyectos e institu-
ciones culturales.

Si ArteCómic no debe renunciar al Recinto Ferial, 
los participantes no pueden abandonar nuestras 
jornadas, únicas en Cuba. ¿Por qué? Lo sugirió 
esta semana aquí el dibujante belga Etienne Schré-
der: “Cada vez que no tuve un lector al lado, me 
equivoqué”.
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Deportes

A cargo de Félix Anazco Ramos

CAMAGÜEY, SÁBADO 6 DE JULIO DEL 2019

UN DISPARO POR SIMÓN 
FEBLES

El destacado combatiente re-
volucionario y Gloria del Depor-
te camagüeyano, Simón Febles 

Caballero, falleció este martes a los 87 
años de edad producto de una insuficiencia 
respiratoria. Febles simultaneó sus luchas 
como combatiente en la clandestinidad, 
en los difíciles días de Playa Girón y otros 
momentos decisivos de nuestro proceso 
revolucionario con una fructífera carrera en 
el tiro deportivo, que incluyó participacio-
nes en juegos multidisciplinarios. La familia 
del deporte camagüeyano honró a quien, 
además de conquistar medallas en los 
Juegos Centroamericanos de 1970 y 1974, 
puso su vida a disposición de la Patria.

DECLARAN FAMILIAS 
PANAMERICANAS

El tradicional proceso en el que se reco-
noce a las familias de los deportistas que 
participarán en los Juegos Panamericanos 
comenzó aquí esta semana, a menos de un 
mes de iniciar la edición de Lima 2019. El 
martes, en el caserío Ignacio, en Jimagua-
yú, se abrió la fiesta en el domicilio de la 
canoísta Mayvihanet Borges, y el miércoles 
en el reparto San Francisco, de la capital 
provincial, compartieron los familiares y ve-
cinos de la clavadista Arlenys García. Este 
jueves, el sello panamericano se colocó en 
el hogar del campeón olímpico Julio César 
La Cruz, en el reparto El Retiro. Hasta el 19 
de julio seguirá la declaratoria para home-
najear a los más de 30 atletas, entrenado-
res, delegados y Glorias del Deporte que 
nos representarán en la capital peruana.

Por Roberto Carlos Serrano Prieto 
(Estudiante de Periodismo)
Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Una semana intensa se vivió 
en la pista Rafael Fortún 
Chacón, de Camagüey, 

con el Campeonato Nacional Ju-
venil de Atletismo. Asistieron los 
más notables talentos del país 
en la categoría, muchos con je-
rarquía internacional. Camagüey 
fue cuarto con cuatro oros, siete 
platas y cuatro bronces. Al podio 
subieron La Habana, Guantána-
mo y Las Tunas.

Entre lo más sobresaliente de 
la competencia estuvo el salto del 
triplista capitalino Jordan Díaz, 
quien impuso una nueva marca 
nacional de 17.49 metros (m), a 
apenas un centímetro menos que 
la del récord del mundo para me-
nores de veinte años, en poder 
del alemán Volker Mai desde el 
1985. Yan Fernández, de Matan-
zas, paró los relojes en 10.26 
segundos (s) en los 100 metros 
planos, implantando una nueva 
primacía cubana, lo que también 
logró el pinareño Arnaldo Romero 
en los 200 m, con 20.71 segun-
dos. Otros que hicieron historia 
fueron el tunero Lisbani Peña, 
con 1.14.08 horas en la camina-
ta de 15 kilómetros, y el pinero 
Davirat Millet con 61.45 metros 
en el lanzamiento del disco.

Por las damas resultaron nuevas 
recordistas la vallista corta haba-
nera Keyli Pérez, al lograr 13.31 s 
y la holguinera Rosaili Robles, 

quien se ele- 
vó hasta los 
cuatro metros 
con su pértiga. 
Silinda Martínez dio 
la mayor alegría a la 
comitiva agramontina 
al imponer nueva supre-
macía antillana en el lan-
zamiento del disco, envián-
dolo hasta los 57.09 m. “Me 
sentía fuerte para alcanzar un 
resultado superior, porque 
para eso me preparé, 
pero la lluvia afectó el 
área de disparo y no 
me permitió hacer más”, 
declaró a Adelante.

Daily Cooper y Lisnei-
dis López mostraron una 
rivalidad en la pista tra-
ducida en oros y platas 
para la representación 
anfitriona. En 1 500 
metros, Cooper llegó 
primera a la meta, pero 
López tomó desquite en 
los 800 m. El otro metal 
dorado de la delegación 
local fue al pecho de 
Raidel Tasé, líder absolu-
to del decatlón con 6 824 
puntos.

Otros subtítulos llegaron 
de los pies de Hansel Abreu 
en los 800 y 1 500 metros, 
mientras Yaimari Dubois lo 
hizo en los 3 000 y 5 000 m. 
Ariel Puig finalizó segun-
do en el lanzamiento del 
martillo. Las medallas de 

bronce se colgaron en los cuellos 
de Mailen Mesa, Yusmari Dubois, 
Alegna Osorio y la cuarteta del 
relevo masculino de 4x400.

La comisionada nacional, Yipsy 
Moreno, felicitó a la sede por la 

organización del 
evento, y resaltó 
que la mejora en 
las marcas son 
fruto del gran tra-

bajo realizado por 
los atletas y entre-
nadores durante 
la temporada.

“De este grupo 
de jóvenes es-
tarán en Lima 
2019 el sal-
tador Jordan 
Díaz y el corre-

dor Arnaldo Romero (competi-
rá en la posta de 4x100 m), una 
muestra de lo mejor de esta ge-
neración. No obstante, la mayoría 
de los medallistas de esta edición 
se incluyen entre los mejores de 
sus especialidades en el mundo”, 
declaró.

A propósito de la cercanía de 
los Juegos Panamericanos, la di-

rectiva aseguró que quizá no se 
logre la cantidad de medallas de 
otras ediciones, porque los riva-
les anunciaron la presencia de 
atletas de calidad y Cuba se au-
senta en 16 eventos. No obstan-
te, el deporte rey será una de las 
locomotoras que nos impulse en 
el medallero general por países.

Campeonato Nacional Juvenil de Atletismo

Ocho récords y muchas esperanzas

Hace una semana, Miguel Borroto 
llegó a la provincia para ponerse 
al frente de la preselección de los 

Toros de la Llanura que trabaja en el 
diamante del “Cándido González”. Pre-
tende liderar un camino ganador en la 
59 Serie Nacional de Béisbol. Durante 
siete días, el “Jerarca” ha evaluado los 
entrenamientos del grupo y la calidad 
de cada atleta en una subserie de pre-
temporada ante Santiago de Cuba. Este 
jueves, Adelante fue tras él en busca de 
respuestas a interrogantes polémicas, 
así como su diagnóstico del equipo.

“He apreciado mucha entrega de 
los deportistas y del cuerpo técnico, y 
deseos de hacer grandes cosas. Los 
tres juegos contra Santiago me propor-
cionaron herramientas para conocer 
más el grupo. Aunque tengo dominio de 
sus estadísticas y características, nece-
sito detallar cada elemento. Tras perder 
el primer choque y comenzar debajo el 
segundo, reaccionaron. Ganamos 2-1”, 
comentó optimista.

—Muchos aficionados se muestran 
escépticos en cuanto a las poten-
cialidades de los Toros, dadas al-
gunas lesiones y ausencias en la 
preselección.

—Puedo darles la buena noticia de 
que el zurdo Dariel Góngora no está 
lesionado, sino que se sentía agotado 
físicamente. El colectivo médico le dio el 
alta después de practicarle varias prue-
bas en su brazo de lanzar.

“José Ramón Rodríguez estará siete 
semanas bajo la tutoría especializa-

da de Ismael Cortina; de evolucionar 
bien podría ayudarnos en una segun-
da etapa, pero lo más importante es su 
salud.

“A la lista original incorporamos a 
Jorge Cardosa, bateador que impul-
sa muchas carreras y puede ser útil 
como designado o emergente. Además, 
recién incluimos a Carlos Pérez, talen-
toso lanzador que cuenta con toda mi 
confianza; si hace un buen trabajo en 
esta etapa, estará entre los 25 convoca-
dos para el día inaugural”.

—El otro gran ausente es Leslie An-
derson, uno de los tres veteranos que 
usted llamó para liderar este proyec-
to. ¿Qué puede decirnos de ese caso 
y de la forma deportiva de Marino Luis 
y Vicyohandri Odelín?

—La partida de “Lele” no está deter-
minada. Confío en que se incorpore en 
esta temporada. Él es muy importante 
para el proyecto y ha mostrado mucha 
disposición. Sus trámites se han atrasa-
do, pero él llega a Camagüey el miér-
coles para completar el proceso de su 
carné de identidad y luego haremos la 
gestión en la Comisión Nacional. 

“Por mi trabajo en Piratas de Campe-
che pude verlo jugar hace unas semanas 
en una liga independiente en Estados 
Unidos. Conserva su técnica exquisita y 
batea con soltura frente a lanzadores de 
95 millas. 

“Marino va a ayudar mucho a estos jó-
venes, por su inteligencia y experiencia. 
Veo en él un futuro manager y lo prepa-
raremos para eso. En esta Serie podrá 

jugar en tercera base o venir de la banca 
cuando requiramos apoyo a la ofensiva. 

“‘Viyo’ acaba de darle dos ceros a 
Santiago. Confirmé que no estaba equi-
vocado. Será muy útil en las últimas en-
tradas y ayudará en la preparación del 
bullpen”.

—¿Qué Camagüey saldrá al terreno 
de Mayabeque el 10 de agosto en el 
día inaugural?

—Tenemos dos lanzadores en el 
equipo nacional que deben ser caba-
llos de batalla del staff, pero será muy 
importante el aporte del resto. En mi 
concepción, la velocidad es el arma fun-
damental en la producción de carreras. 
Contamos con varios atletas idóneos 
para el corrido y bateo, una de mis ju-
gadas favoritas, y para el robo de bases. 
Hay un núcleo fuerte en el line up con 
Ayala y Segura, reforzado con jóvenes 
de potencial, principalmente en los jar-
dines. Saldrá al terreno un equipo unido, 
organizado, competitivo, agresivo y con 
muchos deseos de ganar.

Borroto inicia el diagnóstico
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Brújula de Verano

Recetas camagüeyanas compiladas por Olga 
García Yero compartimos este verano. En nues-
tra primera invitación a la cocina, proponemos 
un postre publicado por la autora en su Cocina 
en dos ciudades, título que reúne platos propios 
de Camagüey y Sancti Spíritus.

Buñuelos camagüeyanos

Ingredientes
1 taza de leche 
1 taza de agua caliente 
4 huevos
1 taza de harina
anís, manteca y sal al gusto

Preparación
La leche y la harina se unen, y se remueven 

bien, se añaden el anís, la manteca y la sal al 
gusto. Se pone al fuego y revuelve con cuidado 
hasta obtener una pasta como almidón. Se baja 
del fuego y se agregan los huevos, se vuelve al 
fuego, siempre batiendo. Luego, en cucharadas, 
se fríen en manteca bien caliente. Se sirven con 
melado de caña. 

Domingo 7
Camagüey. 10:00 a.m.: Puesta en escena 

de A las tres de una vez, a cargo de la com-
pañía La Andariega, en su sede en la calle 
Independencia.

Sierra de Cubitas. 5:00 p.m.: Bailable 
juvenil en el Ranchón de Puerto Piloto.

Martes 9
Camagüey. 9:00 a.m.: Peña Leer la histo-

ria, en la fábrica de tabacos El Surco.
Carlos Manuel de Céspedes. 9:00 p.m.: 

Proyecto músico danzario Ecodance, en 
Pueblo Nuevo.

Miércoles 10
Camagüey. 8:00 p.m.: Lectura de poesía 

en el cierre de la jornada Días de Nicolás 
Guillén, en el café literario La Comarca.

Carlos Manuel de Céspedes. 10:00 a.m.: 
Peña del Quijote en la librería Grito de Yara.

Jueves 11
Sibanicú. 9:00 p.m.: Cultura en el barrio, 

en la calle René Ramos de la circunscrip-
ción No. 2.

Sierra de Cubitas. 9:00 a.m.: Pintacuentos 
(Lectura de fragmentos de cuentos y dibu-
jos relacionados), en la calle B, circunscrip-
ción No. 11 de La Gloria.

Viernes 12
Carlos Manuel de Céspedes. En la noche: 

La descarga, en Casa de la Trova.

Refrán: “Más vale tarde que nunca.”

LAGO DE LOS SUEÑOS
• Todos los días, de 10:00 a.m. a 

10:00 p.m.
• Más de 30 instalaciones para la 

gastronomía, el recreo y el deporte.
• Paseo en lancha hasta el Jardín 

Botánico.

JARDÍN BOTÁNICO
• Todos los días, de 9:00 a.m. a 

10:00 p.m.
• Con capacidades reservadas para 

la Federación Estudiantil Universitaria 
cada fin de semana.

• Piscina infantil de 10:00 a.m. a 
10:00 p.m.

• Servicios comerciales y gastronó-
micos.

• Complejo infantil recreativo.
• Caballeriza.
• Embarcadero para ir en lancha al 

Lago de los Sueños.

 PARQUE TEMÁTICO ORQUIDIARIO
• Todos los días, de 9:00 a.m. a 

9:00 p.m.
• Instalaciones gastronómicas.
• Espacios de picnic.
• Parques sombreados.
• Piscina de 9:00 a.m. a 5:00 p.m.

RECINTO FERIAL 
• Viernes, de 6:00 p.m. a 12:00 p.m.: 

espacio de La Década.
• Sábados, desde las 9:00 p.m.: 

actividad juvenil con animación y jue-
gos de participación. 

• Domingos, a partir de las 9:00 a.m.: 
matiné infantil.

PROYECTO EL CIRCUITO (CEDINM,  
calle Ignacio Agramonte No. 410)

• Programación 3D del 10 al 26 de 
julio, en tandas a las 10:30 a.m., 
2:00 p.m., 5:00 p.m., 8:00 p.m. y 
10:30 p.m.

Este es un detalle de la historieta El vino servido, Primer Lugar del con-
curso de las Jornadas de ArteCómic 2019. Los autores son dos jóvenes 
camagüeyanos que adaptaron un cuento fantástico del cubano Michel 
Encinosa. Eddislén Escobar dibujó 30 páginas a partir del guion de Laura 
M. González. El pastor, el consejero, el rey y el guerrero, todos desean 
algo. Averígualo en la galería República 289, donde se exhibirá la obra, 
durante julio, como parte del salón de este evento anual. Allí vea La Peña 
de la vieja escuela, de Irán Hernández y Equinófilo, de Daykel Banegas, 
merecedoras del segundo y el tercer lauro, respectivamente.

Espejuelos oscuros*

El niño pidió al hombre que se quitara los 
espejuelos.

—Necesito comprobar algo —dijo.
El hombre se apresuró a cumplir el deseo del 

infante y le extendió los lentes.
—¡Ja! —exclamó—, se lo dije a mi madre, 

pero no me creyó.
—¿Qué cosa? —quiso saber el hombre.
—Le dije que con gafas tan oscuras era 

imposible ver. ¿No es verdad que ahora puedes 
ver los árboles, el sol, el agua de la fuente y las 
palomas que vuelan allá?

—Puedo —dijo el hombre que no quería 
decepcionarlo.

—Pues entonces guarda estas gafas. No las 
necesitas.

Cada tarde, un hombre y un niño se sientan en 
el parque para admirar la naturaleza. Cuando el 
chico se va, el hombre vuelve a colocarse los 
espejuelos y todo vuelve a ser oscuro como 
antes.

*Mención en el concurso internacional de minicuentos 
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